
追逐高木，成为韩梅
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周琦、郭艾伦还需要适应比赛强度
□本报记者 段西元

本轮CBA常规赛北京北汽队
客场101∶82战胜广州队， 两队实
力有一定差距， 比赛的结果不难
预料 。 除了在开局阶段稍有波
折， 北京队大部分时间控制了场
面， 取胜并没有费太大的力气。

尽管这是一场强弱分明的比
赛， 但过程还是有着诸多看点。
北京队的核心球员陈盈骏曾经是
广州队的功臣， 比赛之前大屏幕
播放了陈盈骏在广州队效力时的
英姿视频， 在这里陈盈骏受到了

热烈的欢迎， 丝毫不像是一位客
队球员。 当然这场比赛最大的看
点是国家队昔日双星周琦和郭艾
伦代表各自球队出战， 当年的国
家队这两人一内一外， 是球队不
可缺少的核心球员。 无论是周琦
还是郭艾伦， 本赛季开始之前都
遇到了相当大的困难， 周琦是受
困于伤病缺席了大量比赛， 而郭
艾伦则是从家乡队辽宁队转会到
了广州队， 这桩转会被媒体和球
迷们议论了很久。

上一轮比赛周琦和郭艾伦都
发挥出了很高的水平， 不过本场
比赛两人的表现都有所下滑。 周
琦上场16分钟 ， 只得到了4分 。
看得出周琦身体状态依然没有恢
复到最佳， 这也是北京队主教练
徐利民对他谨慎使用的原因。 以
往在国内的比赛中， 周琦在各方
面的优势都十分明显， 他在攻守
两端非常全能 。 但在伤病影响
下， 面对广州队高大的内线和夹
击防守 ， 周琦还不太敢 “硬碰

硬”。 不过在防守端周琦还是起
到了作用， 他抢下了8个篮板并
且有3个盖帽。对周琦的使用需要
耐心，虽然这是一辆“豪车”，但毕
竟“进厂大修”过， 其 “磨合” 的
时间恐怕不会短。 如果说周琦是
身体状态不好的话， 郭艾伦则是
竞技状态还需要调整。 上一轮的
惊艳表现， 更多是因为广州队的
对手不太强， 这场面对北京队这
样真正的强队， 郭艾伦的确很吃
力。 在辽宁队的时候， 郭艾伦虽

然是核心， 但是兵多将广的辽宁
队并不会完全指望着郭艾伦一个
点发威， 广州队这样一支年轻人
为主的球队， 则更需要郭艾伦去
带动 。 在北京队的重点防守面
前， 郭艾伦很快就力有不逮， 比
赛尾声阶段广州队干脆将郭艾伦
换下， 不做不必要的消耗了。

CBA需要明星球员去 “点
亮” 联赛， 希望郭艾伦和周琦早
日找回顶级状态， 为球迷们奉献
更多精彩的比赛。

提起高木美帆， 中国速度滑
冰选手韩梅总是 “瑞思拜” （英
文respect的音译， 意为尊敬） 不
离口。

“高木一直是我非常尊敬的
选手， 对她我真的是， 瑞思拜。”
2024-2025赛季国际滑联速度滑
冰世界杯北京站的混采区里， 韩
梅在一家家媒体面前停留， 反复
说着这样的话。

高木美帆是日本速度滑冰的
领军人物， 获得过7枚奥运奖牌，
包括2枚金牌， 还有8块世锦赛金
牌， 站上世界杯领奖台更是家常
便饭。 这次北京站的比赛， 她就
收获了女子1000米和1500米两枚
金牌。

在国际赛场上， 相差4岁的
两人参加的项目总是重叠， 不时
同组滑行。 不过高木总是领先一
步。 2016年高木首次夺得世界杯
冠军的时候， 韩梅还在参加B组
比赛； 等到2021-2022赛季韩梅
在A组跻身中游时， 高木已经领
跑世界杯女子1500米积分榜了。

对于那时的韩梅来说， 高木
是 “遥不可及” 的。

但从去年起， 剧情的走向发
生了改变。 韩梅和宁忠岩收到了
高木的邀请， 加入她的团队， 一
起训练。

据高木的教练约翰·德威特
介绍， 北京冬奥会之后， 他们觉
得日常训练环境对高木来说缺乏
挑战性， 于是有了邀请其他队伍
的优秀选手一同训练的想法。 高
木 给 这 支 团 队 起 名 叫 “Team
Gold” （金牌之师）。

德威特关注到了韩梅。 “她
是一名非常优秀的速滑运动员，
我认为她拥有的潜力比她展现出
来的水平高很多。”

就这样， 高木美帆从韩梅在
赛场上追逐的目标， 变成了每天
一起训练的队友。 近距离接触世
界顶尖运动员， 高木高度自律的
作风和对速滑的热爱让韩梅感触
颇深。 韩梅说高木就像 “哆啦A
梦 ” 一样 ， “她的包里什么都
有， 但全都是关于训练的东西”。

“见过高木训练， 跟她在同
一个环境下生活 ， 才会真的理
解， 想成为世界冠军、 想一直站
在领奖台上， 根本不是看起来那
么简单， 要做的东西、 要牺牲的
东西真的很多。 我要学习的真的
太多了。”

或许正是这样的冲击， 让韩
梅在刚刚加入“Team Gold”的时

候一度迷失自我， 她开始在训练
中观察和模仿高木的动作。 “我恨
不得把自己的技术全部改变，包
括自己的心态也全部改变。 ”

结果可想而知。 “我学了那
些表面的技术， 但其实学得一塌
糊涂。”

韩梅开始反思自己， 也向德
威特请教， 德威特告诉她： “高
木是高木， 你要立足你自己的优
势去进步， 而不是把高木这个人
‘套’ 在韩梅的身上， 这是完全
不合理的。”

韩梅说， 德威特向她传递的
理念 ， 让她摆脱了从前 “一根
筋” 傻练的状态， 让她意识到什
么是合理的 ， 意识到 “速度滑
冰， 一人一个跑道， 不是说你学
高木就完全可以像她一样”。

“我要学习她的精神， 但我
也要走出属于自己的路， 找到适
合自己的方式。” 韩梅下定决心。

“成为韩梅” 的韩梅也终于
迎来了她的蜕变。 在2024年初的
两站世界杯上， 韩梅均站上了领
奖台； 2月的单项世锦赛上， 她
收 获 1000 米 和 1500 米 两 枚 银
牌———金牌均被高木收入囊中 ；
3月， 她又在全能世锦赛上刷新
了500米和5000米的个人最好成
绩， 在500米和1500米项目上夺
得第二名， 总成绩位居第五； 新
赛季的四大洲锦标赛和世界杯日
本站， 韩梅均收获1500米银牌。

韩梅很感谢高木在训练中的
无私分享。 “有的时候滑完她会
主动来找我， 和我交流一些她认
为我可以做得更好的地方， 并没
有把我当做竞争对手。”

不断进步的韩梅也激励着高
木不断突破自我。 “韩梅对滑冰
非常有热情， 训练也刻苦， 在今
年夏训期间很激励我。 她还在不
断进步中， 我也不能落后。” 高
木美帆说。

除了训练和比赛， 韩梅和高
木在生活中也是互帮互助的好伙
伴。 在高木眼中， 场下的韩梅是
“非常好的人， 总是照顾我”。 韩
梅对此的回应是： “她太能瞎说
了， 都是她在照顾我。” 她还略
带骄傲地说： “我是为数不多享
受过高木 ‘专车 ’ 接送的运动
员。 相处久了， 有时发现她也会
忘记带东西， 突然就感觉她也没
有那么遥不可及， 我们之间的关
系也在慢慢拉近。”

高木不时在训练之后问韩梅
晚上吃什么， 听到韩梅说自己在
家做饭不去外面吃才放心。 总是
全情投入 、 精神高度紧张的高
木， 也让韩梅有点担心。 “她在
这种高压状态下， 真怕有一天会
崩了。” 韩梅紧接着说， “万一
真有这样的时候， 我希望她来找
我， 我逗她开心一下， 我的心随
时为她打开。”

展望2026年米兰冬奥会， 高
木美帆坚定地说 ： “1000米和
1500米都要夺冠。”

而韩梅专注于脚踏实地 。
“每天我对自己的训练要求就是
珍惜好当下 ， 我不太去考虑结
果。 只要是自己真的认认真真去
热爱、 去想、 去完成每一天的训
练， 带着那种渴望， 我觉得有一
天我也可以像她一样所向披靡。”

据新华社

新华社电 中国足协近日在
官网公布2025赛季职业联赛准
入第一批完成债务清偿俱乐部
名单， 三级职业联赛共有41家
俱乐部完成债务清偿， 武汉三
镇、 长春亚泰、 沧州雄狮、 梅
州客家、 广州等10余家俱乐部
未进入公示名单。

中国足协介绍， 本次准入
工作主要审查各职业俱乐部足
球行业内债务， 包括拖欠相关
人员的薪酬、 俱乐部之间的欠
款、 俱乐部与青训机构间的欠
款、 拖欠的纪律罚金等。 只有
通过债务清偿公示及其他准入
材料审核的俱乐部， 方可获得
2025赛季职业联赛的准入资格。

根据公示信息，2024赛季中
超联赛武汉三镇、 长春亚泰、沧

州雄狮、 梅州客家，2024赛季中
甲联赛广州、 广西平果哈嘹、南
京城市、延边龙鼎、黑龙江冰城、
江西庐山以及2024赛季中乙联
赛湖南湘涛、赣州瑞狮、泰安天
贶等俱乐部暂未完成债务清偿，
因此没有进入公示名单。

中国足协表示， 将对公示
名单中的41家俱乐部进行3个工
作日 （2024年12月3日至5日 ）
的公示。 公示期间， 如相关债
权人有异议， 可向中国足协提
交相关材料， 中国足协将根据
收到的材料及时处理。

中国足协称， 将严格审核
各俱乐部提交的准入材料， 并
将视俱乐部债务清偿的具体情
况， 适时公布后续完成债务清
偿的俱乐部名单。

新华社电 中国体操队近日
在北京举行新奥运周期首次全
体冬训动员 ， 表示将力争在
2028年洛杉矶奥运会上 “夺得
稳定的金牌”， 争取更大突破。

面对百余名参加集训的运
动员、 教练员和工作人员， 国
家体育总局体操运动管理中心
副主任常成表示， 中国体操队
的新周期备战思路就是要卧薪
尝胆 、 苦练内功 、 严字当头 、
狠抓管理、 守正创新， 以团体
带单项， 打造更多争金点。

今年在巴黎奥运会上， 中
国体操队夺得2金5银2铜。 常成
表示， 中国体操队将延续队委
会领导下的教练组负责制， 建
章立制、 严格管理， 打造严肃
认真的训练氛围。

本次冬训， 中国体操队教
练员和队员均有调整， 目前男
队和女队均设有6个教练组。 常
成表示， 未来要加强能上能下
的考核评估机制， 进一步营造
公平、 公正、 公开的团队氛围，
逐人逐项压实责任， 加强科学
训练、 科技助力， 发挥优秀运
动员的榜样示范作用。

据男队教练组组长金卫国
介绍，男队教练组正在研究新规
则，为不同的运动员编排新的难
度动作。 除技术能力外，本次运
动员的选拔标准还包括训练作
风、意志品质等综合能力。

奥运冠军邹敬园表示，今年
冬训自己主要以养伤为主。他也
期待在冬训过程中，与更多年轻
队员分享自己的训练和参赛经
验，帮助他们进步得更快。

提前一周归队训练的男队
“全能担当” 张博恒表示， 本次
冬训中国体操队又补充了不少
“新鲜血液”， 自己感受到压力
和动力。 他希望这次冬训自己
能尽快调整好状态， 同时也会
帮助年轻运动员少走弯路。

由于女队新队员年龄偏小，
更需要调整编排 、 改进技术 ，
因此女队的新周期集训已提前
于10月开启。 女队教练组组长
王丽明表示， 本次集训除了尽
快熟悉适应新规则外， 大队员
以恢复身体机能为主， 小队员
则要适应国家队训练节奏， 队
伍计划在春节后逐步参加国际
比赛。

周雅琴在巴黎奥运会上夺
得女子平衡木亚军 。 她表示 ，
经过奥运会的历练， 现在自己
更能以平常心对待每一场比赛。
今年冬训， 她的目标是冲击明
年单项世锦赛的平衡木金牌。

13岁的江西 “小花” 俞雯
静说， 自己第一眼看到国家队
队服时特别激动， 期待在教练
和队友的帮助下尽快成长， 未
来能早日把五星红旗升在国际
赛场上。

中中国国足足协协公公布布新新赛赛季季准准入入首首批批
完完成成债债务务清清偿偿职职业业俱俱乐乐部部名名单单

韩梅在比赛中

中中国国体体操操队队力力争争洛洛杉杉矶矶奥奥运运会会
““夺夺得得稳稳定定的的金金牌牌””


